

## BALANCE BIBLIOGRÁFICO SOBRE LA LOGÍSTICA EN EL TERCER FRENTE GUERRILLERO

**Dorisbel Ramos Cervantes.**

M.Sc y Profesor auxiliar

Correo: [dorisbel.ramos@uo.edu.cu](mailto:dorisbel.ramos@uo.edu.cu)

Centro de trabajo: Centro Universitario Municipal,

Tercer Frente, Santiago de Cuba.

Municipio: Tercer Frente.

Para citar este artículo puede utilizar el siguiente formato:

Dorisbel Ramos Cervantes: "Balance bibliográfico sobre la logística en el tercer frente guerrillero.", Revista Observatorio de las Ciencias Sociales en Iberoamérica, ISSN: 2660-5554 (Vol 2, Número 10, junio 2021, pp. 219-227). En línea:

<https://www.eumed.net/es/revistas/observatorio-de-las-ciencias-sociales-en-iberoamerica/junio21/balance-bibliografico>

### RESUMEN

En el artículo se realiza un balance bibliográfico sobre el tratamiento a la logística en el Tercer Frente Guerrillero. Se exponen los diferentes textos y autores que abordan su organización en esta zona de combate, sus variados enfoques y una reconceptualización del tema. Se enfatiza en los límites de la producción investigativa precedente y la importancia de profundizar en la búsqueda de nuevos elementos que impliquen una transformación socio cultural para situarla en perspectiva. Predominaron los métodos del nivel teórico: análisis y síntesis e inducción- deducción para constatar el estado actual del tema, sus límites y necesidades, el procedimiento de la revisión bibliográfica de los diferentes puntos de vista para examinar los distintos abordajes investigativos. Tiene como objetivo, avanzar en la estructuración de la historia local y revisar los criterios existentes para proponer una nueva periodización histórica que facilite el estudio de la estructuración y consolidación de la logística durante 1958.

**Palabras claves:** balance; bibliográfico; logística, Tercer Frente.

### BALANCE BIBLIOGRAPHIC ABOUT THE LOGISTIC IN THE THIRD FRONT

**ABSTRACT**

The article makes a bibliographic balance the logistic of the area of the Third Guerrilla Front, the different texts and authors that address the history of this combat area and its various approaches are exposed. It emphasis sizes the limits of the previous investigative production on the subject and the importance of deepening in the search for new elements that imply a socio-cultural transformation. The methods, analysis and synthesis and induction deduction and the procedure of the bibliography review of the different points of view predominated. It aims to review existing view points and propose a new periodization for study based on the new research.

**Keywords:** balance, bibliographic, logistic, Third Front.

**INTRODUCCIÓN**

La Revolución Cubana es un hecho histórico auténtico, en tanto proceso económico, político, social y cultural radical, de trascendencia en América Latina en los años decisivos de la década del 50 del siglo XX, ha tenido el privilegio de ser estudiada por tantos, desde varias posiciones e intereses como lo fueron los actores sociales y políticos que la marcaron por su estructura, extensión, organización y el pensamiento político de Fidel Castro Ruz, su principal organizador.

La etapa de Guerra de Liberación iniciado en 1953 y extendido hasta 1958 ha encontrado los abordajes necesarios desde múltiples aportes al conocimiento, resaltando lo bélico en los hechos y personalidades pero encontrando aún muchos vacíos de estudios importantes como los referidos a la lucha insurreccional, cuya complejidad y organicidad tiene que ver con las formas que adoptó ésta y cómo la llevaron a cabo las organizaciones que se incorporaron a ella.

El artículo que presentamos tiene como objetivo revisar el material bibliográfico existente y el abordaje que las investigaciones y los autores realizan sobre la estructuración de la logística en el Tercer Frente Guerrillero, enfoques y limitaciones que presentan a la luz de los nuevos tiempos y proponer una nueva periodización para su estudio e interpretación, basados en el abordaje desde los textos sobre la Revolución Cubana que no brindan un tratamiento adecuado a este Frente de combate y la manera en que organizó la cuestión de los abastecimientos durante la insurrección.

A partir de las consideraciones anteriores se comprende que existe una necesidad de estudio sobre la forma en que se consolidó la logística en la zona guerrillera de Tercer Frente durante 1958, identificando un problema relacionado con los nuevos enfoques a la hora de investigar las historias de los Frentes de Guerrilleros y sobretodo la participación de las masas populares en el logro de la victoria por lo que se propone una nueva periodización para su estudio.

Como parte del proyecto nacional: Guerra de Liberación e Historia de los Frentes Guerrilleros se incentiva la investigación de éstas áreas de operaciones del Ejército Rebelde, para lo cual se buscan

nuevos conocimientos que permitan su mejor comprensión desde una perspectiva histórico cultural y una nueva mirada desde las ciencias sociales.

Se estudian los aportes esenciales que brindan varios autores sobre el tema, sus enfoques, su visión aportadora en cada uno de ellos posibilitando reflexionar sobre las necesidades de búsqueda de conocimiento y requiriendo la profundización teórica mediante el empleo del análisis bibliográfico e histórico lógico como métodos generales asumiendo la importancia de proponer nuevas formas para la interpretación de un proceso tan decisivo en la sociedad cubana como lo fue la ampliación de las zonas de operaciones y la necesidad de una logística que asegurara la permanencia de los hombres en las montañas.

Uno de los referentes de obligada consulta para el estudio del período insurreccional en Cuba es Mayra Aladro Cardoso (2006) que aborda la necesidad de estudiar esos hechos que en el tiempo son desconocidos. En consecuencia expresa que todavía hay “espacios prácticamente inexplorados o examinados con escasa profundidad y análisis”. (1)

Fidel Castro Ruz (2010) aborda concretamente este año como de...”ascenso del clima insurreccional, el fortalecimiento de los mecanismos organizativos y funcionales del aparato clandestino del M-26-7, la participación, cada vez más amplios, de la población en todo el país” (2).

Al respecto José María Cuesta Braniella (2007) ha expresado sobre este año de la insurrección y los aportes de este Frente y las diferentes columnas que...”no se ha escrito aún la historia precisa y completa de ese período crucial”... (3)

Por lo tanto ofrecemos al lector una perspectiva de análisis a través de varias fuentes estudiadas que le permitirán valorar el ascenso en la organización de la logística durante 1958 en el Frente y sus particularidades de desarrollo mediante las nuevas etapas que proponemos para su mejor estudio y comprensión.

## **MATERIALES Y MÉTODOS.**

Un momento trascendental en la concepción organizativa de la guerra lo constituyó la fundación de los frentes guerrilleros como parte de la necesidad de extender la lucha a otras zonas del país. Se puso en práctica la estrategia militar del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, basado en la experiencia de las prefecturas mambisas en nuestras luchas por la independencia como unidades indispensables en el traslado de abastecimientos. Estas zonas de combate materializaron la necesidad de la unidad entre la guerrilla, los campesinos y las células del MR-26-7 al convertirse estos en los principales sostenedores de la lucha en la Sierra Maestra.

Esta historia de vínculo entre varios factores para el logro de la victoria, de la factibilidad de la puesta en práctica de lo indicado por el Comandante en Jefe Fidel Castro a cada Frente Guerrillero da fe la amplia

bibliografía escrita después del triunfo revolucionario. Sobre el Tercer Frente se abrió la posibilidad de comprender su desempeño a partir de los años 80 del siglo XX.

Esta década fue importante para la aparición de una extensa bibliografía que destacó la vida guerrillera en esta zona con motivo de los 30 años de su fundación. Una obra muy importante que abrió el camino al conocimiento de la historia del frente es “III Frente a las puertas de Santiago” de Gerónimo Álvarez Batista (1983) que a través del uso de los testimonios históricos, entrevista a combatientes, jefes de columnas, responsables de departamentos e intendencias y salva con suficiente tino parte de la historia de lo más reconocido pero no hace abordajes específicos de temas valiosos de los cuales se desconoce como el tema a valorar.

La obra es un ejemplar necesario para comprender y acercarnos a la Historia Local pues ubica los hechos y los va organizando en etapas. A pesar de tener algunas limitaciones en la forma de abordar algunos sucesos ocurridos, tiene una tremenda importancia en la manera que acopia información a través de los testimonios directos a las personas que participaron en acciones o procesos exponiéndolos en dos grandes etapas que son:

- Marzo- abril- mayo de 1958: Su creación, organización, primeras acciones y victorias.
- Agosto- septiembre- octubre- octubre- diciembre 1958.

Editada en 1983, en una década en que se retoma el tema por conmemorarse el 30 aniversario de la fundación y animado el autor por contar con varias fuentes, compila el volumen. El texto continúa siendo pertinente pues se considera abarcador a pesar de no contener actualizaciones en algunas fechas y narraciones que las investigaciones han aportado.

Se destaca la decisiva participación del comandante de la Revolución Juan Almeida Bosque y sus memorias de la guerra en su libro “La Sierra Maestra y más allá” (1983) que es el homenaje a sus hombres y a los que colaboraron. En la obra se abordan los detalles, de las acciones, el relato de los elementos de la montaña y su historia, de los héroes que por ella pasaron y la gente que la pobló. La obra continúa siendo pertinente para el estudio de la historia de esta zona guerrillera, constituyendo una aproximación cronológica amena, con un lenguaje sencillo y de fácil comprensión pero no hace referencias al tema en cuestión.

Desde la fecha hasta 2009 no hubo otra producción investigativa. La edición de la colección “Santiago como destino. Tercer Frente Mario Muñoz” a cargo de la historiadora Pilar Quesada (2009) nos va acercando al tratamiento de la historia local a través de libros diferentes donde cada uno aborda una temática referidos a las columnas, el proceso de administración civil y la historia general del frente, basados en las investigaciones realizadas por la Comisión de Historia del Frente presidida por el comandante Almeida donde se rectifican y aclaran fechas históricas derivadas de esta labor investigativa.

La compilación aporta la historia de una columna o un proceso pero no aborda los detalles de la organización y desempeño de la logística en el Frente, no nos permite visibilizar el papel desempeñado por las células del MR-26-7 en su aporte a las fuerzas guerrilleras. La compilación no periodiza, pero abrió el marco cognoscitivo sobre la Historia de Frente, antes limitado, donde el lector puede adquirir una concepción asequible de los hechos.

Como resultado de las nuevas búsquedas en el libro “Contra todo obstáculo” de las autoras Vilma Espín, Asela de los Santos y Martha Verónica Álvarez (2011) se realizan valoraciones de los antecedentes del trabajo clandestino en los suministros, la atención al naciente Ejército Rebelde y la importancia de la fundación de los frentes guerrilleros, nombran al tercero en la ayuda a Fidel en un momento en que no se podía acceder a La Plata. El objetivo es describir cómo se organizó la logística en el Segundo Frente no en el tercero. Es realmente novedosa la manera de enfocar este tema desde su zona de combate y sacar a la luz todo lo que se logró allí para convertir este Frente en ejemplo de organización y unidad de todos los factores.

De suma importancia resultó el abordaje que desde su localidad han realizado los historiadores: Andrés Núñez Lora y José Manuel Galardy Alarcón en su obra “Contramaestre: penetración imperialista y fin de la neocolonia” (2008) donde realiza una valoración de la evolución política e ideológica de este territorio desde 1940- 1955, sobre el surgimiento de las primeras células clandestinas del MR-26-7 en sus principales poblados y su desempeño decisivo junto a sectores económicos como el comercio, el central América y muchos terratenientes en colaboración con la lucha en la Sierra Maestra. La obra es significativa y pertinente, pues son autores locales que dieron la posibilidad de conocer la actividad revolucionaria de las células del MR-26-7 en una zona que perteneció al Tercer Frente Guerrillero y su activa participación en garantizarles los suministros a las tropas rebeldes.

En la revisión exhaustiva de otras publicaciones periódicas en formato impreso como la revista “El Oficial” de 1976 a 1983, se exponen algunos elementos de la Historia de Frente pero del período de Revolución en el Poder. Sobre el Tercer Frente Guerrillero, la revista #1 de 1986 valora cómo se creció a través de la creación de hospitales, escuelas, talleres y otros como el Ministerio de hacienda y cómo Fidel determinó la guerra de guerrillas como método de lucha y la estrategia para su sostenimiento pero no realizan otros abordajes sobre cómo se logra articular en aquel medio abastecer a las tropas guerrilleras.

La revista “Verde Olivo” retoma la temática del Tercer Frente en cada aniversario cerrado de su fundación. La edición del 17 de marzo de 1968 hace un recuento desde la salida de las columnas fundadoras desde Pata de la Mesa el 1 de marzo de 1958 y algunas acciones que permitieron el triunfo revolucionario, el resto de las publicaciones no realizan abordajes informativos del tema de los abastecimientos. Otras como “Bastión” y “El Combatiente” no hacen referencias. Estas limitaciones divulgativas de estos medios deberían ser un tema a valorar pues constituyen formas imprescindibles de

hacer llegar el contenido a otros lectores pero a la vez expresan la necesidad de que las historias de este Frente se investiguen a profundidad y se divulguen.

En la revisión de tesis de graduación y de maestrías se conoce la existencia de investigaciones dirigidas a propuestas metodológicas para el tratamiento de la Historia Local como actividades docentes y lúdicas dirigidas a la presencia de Carlos Manuel de Céspedes en el territorio, al testimonio histórico y las sugerencias metodológicas para su uso. La primera y segunda versiones de la Historia Local escritas no realizan abordajes sobre el tema que desde el 2010 hasta la fecha no se han publicado nuevas investigaciones quedando muchos vacíos historiográficos que no han sido explorados, existiendo un estancamiento en la forma de exponer la historia de esta importante zona guerrillera que están en etapas muy amplias que sondan de manera primaria sin especificar en procesos y tareas importantes, no se ha presentado una nueva periodización de su historia atendiendo a sus particularidades y la manera en que se conjugaron variadas fuerzas en función de la lucha y la victoria.

Los textos publicados, ya referidos anteriormente, exponen de manera muy sencilla y sin contradicciones la historia de este territorio, único frente con una misión nacional que participó de forma decisiva en las acciones de apoyo a la huelga general del 9 de abril, en la ofensiva de verano y la contraofensiva final, esto unido a la tarea de organizarse, establecerse y consolidar su presencia al este de la Sierra Maestra en condiciones socio-económicas diferentes al resto de los frentes guerrilleros, en que se hizo necesario el apoyo de muchos factores socio económicos para asegurar abastecer desde las ciudades, pueblos y barrios, a los que con las armas darían el golpe final a la tiranía de Batista, desde las montañas.

A través de la revisión de varios textos, sus limitaciones, pertinencia y aportes al conocimiento se pudo llegar a conclusiones sobre la necesidad de abordar la logística teniendo en cuenta una nueva periodización a partir de indicadores que justifican el aporte en cada etapa tales como: qué se norma en relación a la logística, quién y por qué; quiénes participaron en garantizar suministros; qué sectores económicos, clases sociales o grupos se incorporaron; qué se trasladaba y cómo; cuáles fueron las vías y fuentes de abastecimientos; primeros contactos y la existencia de alguna estructura para la organización de la logística en el frente.

## **RESULTADOS.**

Atendiendo y respetando los criterios que sustentan la periodización general para el estudio de la Historia Local, se propone una forma de enfocar el proceso atendiendo a la importancia de jerarquizar el efecto concreto que tendrá para el estudio, la evolución y consolidación de la logística se propone esta periodización:

1.- Enero-febrero de 1958: etapa pre-fundación.

Existían hombres armados en la zona de la montaña sin el debido conocimiento del M-26-7. Fueron enviados en enero, por Fidel y dirigidos por Israel Pardo Guerra, un grupo de hombres para el reconocimiento de la zona y el propósito futuro que pocos conocían: la fundación de un frente guerrillero. Desde noviembre de 1957 el combatiente de la clandestinidad Enrique López Thomas fue enviado a La Anita, punto de la Sierra Maestra, donde fue establecido el primer campamento rebelde desde donde se debía arreglar todo para la llegada de los comandantes del Ejército Rebelde Raúl y Almeida. Se establecen, por indicación del mando rebelde, los primeros contactos con campesinos, comerciantes, dueños de tiendas y fincas en la zona de La Maestra para garantizar los abastecimientos por indicación previa de Fidel que pudieran apoyar la salida de Raúl desde San Lorenzo hasta el Segundo Frente. Se reciben los medios de transporte desde los pueblos cercanos como Contramaestre, Cruce de los Baños y San Lorenzo.

2.-Marzo-abril de 1958: etapa de la fundación del Frente y el apoyo a la huelga del 9 de abril.

Se funda el Frente el 6 de marzo de 1958. Fidel norma las facultades e indica a los jefes de Frentes consolidar las relaciones con los campesinos, comerciantes, dueños de fincas, tiendas para garantizar los suministros como vía fundamental y arrebatárselas al enemigo como otra posibilidad esencial. Posteriormente el comandante Almeida cumple la orden del Comandante en Jefe Fidel Castro de partir para la zona de Dos Palmas- Santiago de Cuba y desencadenar acciones en el apoyo de la Huelga General del 9 de abril. En los grupos armados que se quedaron en el territorio había desorden y desobediencia. Al regreso de comandante Almeida y conocer esta situación depura los mandos y responsabilidades sólo bajo el M-26-7, toma el control de los abastecimientos y lo indica a los jefes de campamentos que subordinaron todo a su mando. Al campamento de La Anita le correspondía distribuir los suministros. Suceden los primeros contactos con la dirección del Movimiento en Santiago de Cuba proponiendo la vía de Baire y al juez de la localidad como la más segura. El 23 de marzo es enviado el primer suministro de municiones y dinero. Se abrieron nuevas posibilidades y fuentes mediante los combatientes clandestinos en los pueblos, barrios y ciudades cercanas al Frente.

3.- Mayo- julio de 1958: Etapa de atención multilateral a las acciones combativas en la Sierra Maestra.

En este período se desarrolló la Ofensiva de Verano o Plan FF. El comandante Almeida se incorpora al Frente con sus mejores hombres, un total de 57 combatientes con sus respectivos medios para combatir a un enemigo poderosamente armado. Para ello el Comandante en jefe trasladó al firme de la Sierra Maestra el hospital, la emisora, la casa de administración civil del Territorio Libre, se aseguró el enmascaramiento al personal, el control riguroso de las municiones y un abastecimiento logístico en la retaguardia con la creación de talleres, fábricas y almacenes para acopiar la mayor cantidad de cabezas de ganado propiedad de grandes ganaderos de varias regiones del oriente cubano. A este empeño debían tributar los demás Frentes Guerrilleros. El comandante Almeida estuvo informado a través de mensajeros de las acciones y enviando órdenes precisas a los contactos para garantizar los suministros. Continúa siendo La Anita el centro en el control de los abastecimientos hacia la zona donde se combatía.

4.- Agosto- octubre de 1958: Establecimiento en La Lata como comandancia central. Estructuración por columnas. Indicaciones sobre la logística.

El 16 de agosto llegó a La Lata donde establece la comandancia central en la casa de la mujer haitiana Apolinaria Bicet Bicet y desde ahí comienza a recibir las nuevas columnas e impartir órdenes y misiones. Aquí construye el hospital de campaña e instala la planta de radio gracias a los medios técnicos que envió el Comandante en jefe y la colaboración de las células del M-26-7 en Contramaestre. Se inicia en esta etapa una apertura de la colaboración con otras ciudades, pueblos, barrios y el apoyo de sectores económicos a cada una de las columnas.

5.- Noviembre- diciembre: Etapa de organización del aparato civil y administrativo.

El 1 de noviembre de 1958 llega la Dr. Melba Hernández al territorio por orden de Fidel y la aprobación de Almeida para organizar el proceso de Administración en 8 departamentos. Surge aquí el departamento de café- cacao- ganadería encargado de organizar los suministros logísticos cuyo responsable fue Parmenio García, natural de Palma Soriano. Esta etapa marcó un período superior en la organización del Frente Guerrillero, pues fue la semilla de lo que se quería con la Revolución en el Poder. La atención a la población en tiempo de guerra, la atención a las zonas y la consolidación de la colaboración con la gran masa campesina, con la dirección del M-26-7 en Santiago de Cuba y con las diferentes células del Movimiento en las ciudades, pueblos, barrios, junto a importantes sectores económicos.

## **DISCUSIÓN.**

Después de exponer esta periodización para el mejor estudio del año 1958 y su significado en la historia del Tercer Frente Guerrillero como resultado de este balance consideramos pertinente su introducción para las nuevas investigaciones a realizar. Las particularidades de la fundación del Frente, las indicaciones dadas por el Comandante en jefe sobre las acciones a desarrollar en apoyo a la Huelga General del 9 de abril, las nuevas misiones a partir de mayo hasta agosto, la organización de las nuevas columnas y la implementación de las misiones desde la comandancia La Lata, necesitan que se expresen en nuevas líneas de movimiento el contenido. La periodización previa, presentada en dos grandes etapas, posibilita que se disminuyan caracteres importantes.

## **CONCLUSIONES**

Este balance nos permitió valorar la importancia de la nueva propuesta de periodización como la forma de concebir el movimiento general del desarrollo histórico de un proceso o fenómeno en el tiempo para su mejor estudio en líneas fundamentales.

La concepción de nuevas investigaciones deberá tener en cuenta estas consideraciones para estudiar el proceso como un todo en unidad intrínseca de todos sus elementos partiendo de los conocimientos previos y superando las barreras gnoseológicas que impiden acercarnos a lo nuevo.

Es un imperativo de estos tiempos descubrir toda la historia de las masas trabajadoras y oprimidas en su lucha por la justicia y mostrarla a las nuevas generaciones, pues es real que se alejan de los tiempos y vamos perdiendo leyendas que sólo verán en los viejos pergaminos si deciden tomarlos.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1.- Aladro Cardoso, Mayra: (2006). “Breve acercamiento a la historiografía acerca de la lucha clandestina y la línea insurreccionalista durante la década del 50 del pasado siglo”, en La Jiribilla, La Habana, Cuba no248, 4-10 de febrero de 2006; disponible en <http://www.lajiribilla.co.cu/2006/n248-02/248-34.htm/>, fecha de consulta: septiembre2018.
- 2.- Almeida Bosque, Juan: (2008). “La Sierra Maestra y más allá”. Casa Editorial Verde Olivo, Ciudad de la Habana, Cuba.
- 3.- Álvarez Batista, Gerónimo: (1983). “III Frente: a las puertas de Santiago”. Editorial Letras Cubanas. Ciudad de la Habana. Cuba.
- 4.- Castro Ruz, Fidel:( 2010).La situación general del país y de la lucha revolucionaria en mayo de 1958, en “Por todos los caminos de la Sierra: La victoria estratégica”. Oficina de publicaciones del Consejo de Estado, La Habana, Cuba pág. 11-12.
- 5.-Cuesta Braniella, José María: (1986). “La Resistencia Cívica en la Guerra de Liberación Nacional de Cuba”, Editorial Ciencias Sociales, La Habana.
- 6.-Espín Guillois, Vilma, Asela de los Santos y Martha V. Álvarez: (2011). “Contra todo obstáculo”. Casa Editorial Verde Olivo. La Habana. Cuba.
- 7.- Quesada, Pilar: (2009). Primeras labores de administración civil, en “Santiago como destino. Tercer Frente Mario Muñoz”. Casa Editorial Verde Olivo, Ciudad de la Habana. Pág. 17, 19-34, 65.
- 8.- \_\_\_\_\_: (2009). Desafío. Zona de Matías. Administración Civil, en “Santiago como destino. Tercer Frente Mario Muñoz”. Casa Editorial Verde Olivo, Ciudad de la Habana .pág. 98.
- 9.- \_\_\_\_\_: (2009). Vías peligrosas. Columna 9en “Santiago como destino. Tercer Frente Mario Muñoz”. Casa Editorial Verde Olivo, Ciudad de la Habana.
- 10.- Hisra, José Ramón y otros. (1982). Historia Militar: El III Frente Oriental” Mario Muñoz Monroy” en Revista “El Oficial”, # 5. (Parte 1) volumen 1 pp.6
- 11.- \_\_\_\_\_. (1982). Historia Militar: Estudio del pensamiento militar de Fidel Castro. En Revista “El Oficial” # 4 (Parte 2) Volumen 2. pp. 6
- 12.- Autor(es). (1968). Tercer Frente “Santiago de Cuba”. Revista Verde Olivo, volumen #3 pp.11